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VERBALE dell’Assemblea Regionale dei Delegati del 10 novembre 2018 

 

 

Il giorno sabato 10 novembre 2018 con inizio alle ore 09.45, presso la Sala dell’imbarcadero del 

Castello Estense di Ferrara si è riunita l’Assemblea dei Delegati delle Sezioni CAI dell’Emilia-

Romagna, convocata con lettera del 26 ottobre 2018, per discutere e deliberare sul seguente Ordine 

del Giorno: 

1) Saluti ed eventuali comunicazioni degli ospiti; 

2) Nomina di Presidente e Segretario dell'Assemblea e di tre scrutatori; 

3) Approvazione del verbale dell'Assemblea del 7 aprile 2018 a Rimini; 

4) Comunicazioni di Presidente e Consiglieri del Gruppo Regionale; 

5) Espressione di appoggio alle candidature per le cariche centrali e preparazione delle liste 

per il rinnovo degli organi regionali; 

6) Prime valutazioni a consuntivo delle attività 2018 degli OTTO CAI ER e predisposizione 

della relazione annuale per l'AND 2019; 

7) Situazione finanziaria: trasferimenti dal CAI centrale e dai Parchi, quadro delle domande 

di Sezioni e OTTO per finanziamenti CAI ER e ripartizione dei finanziamenti regionali ex 

L.R. 12/85; 

8) Fatturazione elettronica e riforma del terzo settore, adempimenti delle Sezioni; 

9) Rilevamento sorgenti per Regione Emilia-Romagna, approvazione e costituzione di un 

primo gruppo di lavoro; 

10) Implementazione del sito CAI regionale per iniziative sezionali e grandi trekking; 

11) Conferma della candidatura della Sezione di Ravenna per l'ARD del 6 aprile 2019 e scelta 

della data e della Sezione organizzatrice dell'ARD di novembre; 

12) Varie ed eventuali. 
 

Le operazioni di registrazione e verifica poteri iniziate alle ore 09.00 sono terminate alle ore 09.45. 

Tutte e 20 le Sezioni CAI dell’Emilia-Romagna sono rappresentate; 52 i Delegati presenti, 8 dei 

quali per delega. 

Sono inoltre presenti: Vinicio Ruggeri (Presidente GR), Valerio Marani (Segretario GR), Giuseppe 

Cavalchi (Tesoriere GR), Elisabetta Baldrati (Consigliere GR), Carlo Ferrari (Consigliere GR), 

Antonella Lizzani (Consigliere GR), Giancarlo Caravita (Revisore dei conti GR), Fabrizio Russo 

(Consigliere CCIC e Delegato della Sezione di Parma), Giovanna Barbieri (Presidente 

Commissione TAM), Elisa Rovatti (Commissione TAM e Delegato della Sezione di Ferrara), 

Milena Merlo Pich (Presidente Comitato Scientifico Regionale), Benedetta Bolognesi (Presidente 

Commissione Rifugi e Opere Alpine), Gian Luca Giovanardi (Presidente Commissione Medica e 

Presidente della Sezione di Parma), Giorgio Colombari (Commissione Medica e delegato della 

Sezione di Bologna), Marcello Borsari (Presidente OTTO di speleologia e Delegato della Sezione di 

Carpi), Giorgio Assirelli (OTTO escursionismo), Pier Paolo Monferdini (Commissione 

Interregionale Alpinismo Giovanile – SIAGTER), Giovanni Catellani (Comitato Elettorale).  

 

Punto 1) Saluti ed eventuali comunicazioni degli ospiti 

 

Il Presidente GR Vinicio Ruggeri nel dichiarare aperta l’assemblea porge il benvenuto a Delegati ed 

invitati, prima di passare la parola al Presidente della Sezione di Ferrara Leonardo Caselli.  

Il Presidente Caselli a sua volta passa la parola al Sindaco di Ferrara Tiziano Tagliani per un breve 

saluto. 
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Punto 2) Nomina di Presidente e Segretario dell'Assemblea e di tre scrutatori 

 

Su proposta del Presidente GR Vinicio Ruggeri viene nominato Presidente dell’Assemblea 

Leonardo Caselli, Presidente della Sezione di Ferrara, che approfitta per rivolgere un saluto ai 

convenuti. Segretario dell’Assemblea viene nominato Marco Fogli, Segretario della Sezione di 

Ferrara; scrutatori: Tiziano Dall’Occo, Francesco Galli e Jacopo Napoleoni, Soci della Sezione di 

Ferrara. 

 

Punto 3) Approvazione del verbale dell'Assemblea del 7 aprile 2018 a Rimini  
 

Il Verbale dell’Assemblea Regionale dei Delegati del 7 aprile 2018 viene approvato da tutti i 

Delegati presenti ad eccezione di un astenuto.  

 

Punto 4) Comunicazioni di Presidente e Consiglieri del Gruppo Regionale 
 

Il Presidente GR Vinicio Ruggeri porta i saluti di Lorella Franceschini, Vicepresidente Generale, 

assente per altro impegno. 

Fabrizio Russo, Consigliere CCIC, salutando a sua volta i convenuti, anticipa la partecipazione sua 

e di Lorella Franceschini al Congresso Straordinario dell’AG che si terrà domani a Reggio Emilia. 

Altro importante momento di incontro quello delle “Giornate della comunicazione” tenutesi a fine 

settembre a Bologna (materiale visionabile sul sito comunica2018.cai.it). Rinnovato da parte sua 

l’impegno a fungere da trait d’union col Comitato Centrale, proponendosi, assieme al Presidente 

GR, quale naturale portavoce delle istanze del nostro territorio. Conclude sottolineando il grande 

risultato raggiunto, tanto a livello nazionale quanto a livello regionale, come numero di iscritti. 

Il Presidente GR Vinicio Ruggeri ricorda commosso tutti i soci che ci hanno lasciato nell’ultimo 

anno. Tra tutti questi Davide Montanari della Sezione di Bologna, Carlo Dall’Osso della Sezione di 

Faenza, Roberto Bucci della Sezione di Imola e Francesca Von Felten della Sezione di Parma caduti 

in montagna. Segue un minuto di silenzio. 

Venendo alla sciagura che ha recentemente colpito le montagne del Nord-Est, il CAI centrale ha 

aperto una sottoscrizione per raccogliere fondi da destinare al ripristino di sentieri, rifugi ed opere 

alpine. Tutte le Sezioni sono invitate a dare il loro contributo. Il CAI centrale è già intervenuto 

disponendo un finanziamento di 50.000 Euro. Su proposta di Gino Montipo’, Presidente della 

Sezione di Castelnovo ne’ Monti - Bismantova, l’Assemblea autorizza il Gruppo Regionale a 

contribuire a suddetta sottoscrizione fino ad un ammontare di 10.000 Euro. Il CDR, dopo aver fatto 

una valutazione delle risorse finanziare disponibili, comunicherà alle sezioni l’importo che 

provvederà a destinare a sostegno dell’iniziativa. 

Anna Maria Girardi, responsabile del coordinamento editoriale del CAI, interviene a presentazione 

delle più recenti iniziative della linea editoriale del CAI.   

Il Presidente GR Vinicio Ruggeri interviene brevemente sulla Conferenza dei Presidenti Regionali 

tenutasi il 15 settembre, di cui Fabrizio Russo ha già provveduto a mandare sintesi.  

Tutte le Sezioni sono sollecitate a dare il proprio contributo alla realizzazione dell’iniziativa 

“Sentiero Italia CAI” prevista per il 2019.  

Palestre fisse e mobili di arrampicata: nell’attesa che vengano definite le relative coperture 

assicurative, le Sezioni sono invitate a comunicarne l’esatta ubicazione entro il 15 novembre p.v.. 

Nessuna novità riguardo la Legge Regionale sulla Rete Escursionistica. 

In via di stipulazione una convenzione con le Proloco regionali, resesi disponibili con i loro 

volontari a darci una mano nell’attività di manutenzione dei sentieri, fungendo nel contempo da 

Guide Turistiche sul territorio. Sollevato da Arturo Mazzoni, Presidente della Sezione di Ravenna, il  
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problema delle relative coperture assicurative.  

Nuove convenzioni in via di stipulazione con l’Appennino Tosco-Emiliano e col Parco Simone 

Simoncello.  

Sempre in via di stipulazione una convenzione con l’università di Bologna, Facoltà di Economia, 

Corso di Laurea in Economia del Turismo, avente per oggetto una ricerca sul turismo in Appennino 

con particolare riferimento all’area di Corno alle Scale. Area in cui ancora oggi si parla di realizzare 

nuovi impianti, progetto fortemente osteggiato dal Gruppo Regionale del CAI assieme alle altre 

associazioni ambientaliste del territorio. 

Modificato con decorrenza 17 settembre 2018 l’importo del rimborso chilometrico, portato da 31 a 

32 centesimi/Km. 

Invitate le quattro Sezioni interessate dal Parco delle Foreste Casentinesi ad attivarsi a seguito 

dell’adesione nostra, come CAI, e dell’ente Parco alla Carta Europea del Turismo sostenibile.  

Il Presidente GR Vinicio Ruggeri ricordando che sono in scadenza tutte le cariche regionali 

(Presidente, Comitato Direttivo, Collegio dei Probiviri, Collegio dei Revisori dei Conti, 

Commissione Elettorale, Commissioni e Organi Tecnici Territoriali) sollecita le Sezioni a proporre 

le proprie candidature, in vista della prossima Assemblea Regionale dei Delegati che si terrà a 

Ravenna il prossimo aprile. Viene qui anticipata la disponibilità di Massimo Bizzarri, Presidente 

della Sezione di Reggio Emilia, a candidarsi come Presidente GR.  

Prende la parola Gianluca Giovanardi, Presidente della Commissione Medica, per presentare la 

proposta, avanzata in collaborazione con la Commissione Rifugi e Opere alpine, prevedente 

l’installazione all’interno delle nostre strutture di Defibrillatori (DAE) attivando nel contempo un 

percorso di istruzione dei gestori/operatori. L’idea è quella di arrivare a costruire una rete di 

protezione contro eventi, rari ma non impossibili, sul modello di quanto già realizzato in altre 

regioni come il Trentino con il progetto “Rifugio cardiosicuro”. Costi irrisori: con 1.000 Euro è 

possibile acquistare già un ottimo defibrillatore. Più delicato l’aspetto della formazione. Su richiesta 

di Arturo Mazzoni, Presidente della Sezione di Ravenna, viene precisato che, mentre nessuna 

autorizzazione è richiesta per l’impiego dei DAE, la loro acquisizione è subordinata all’esistenza di 

personale qualificato. Viene dato mandato alla Commissione Medica di coordinarsi con le varie 

Sezioni per l’istituzione di corsi sull’impiego dei DAE. Costo approssimativo di partecipazione: 25-

30 Euro a persona. Nella realizzazione del progetto si procederà comunque per gradi, partendo dai 

rifugi, pensando quindi di estenderlo a Sezioni o palestre che ne abbiano a fare richiesta.  

Su sollecitazione di Giorgio Colombari, della Commissione Medica, Fabrizio Russo, Consigliere 

CCIC, relaziona brevemente sulla decisione presa dal CAI unitamente agli omologhi tedesco e 

austriaco di uscire dall’UIAA (Unione Internazionale delle Associazioni di Alpinismo). Decisione 

nata dalla consapevolezza di non essere adeguatamente rappresentati, come compagine sociale 

(circa 3 milioni di Soci fra Italia, Germania e Austria) nelle decisioni, a fronte soprattutto delle 

ultime “derive finanziarie” dell’UIAA che hanno visto gli sponsors sempre più protagonisti. 

L’impegno internazionale del CAI, al di fuori dell’UIAA, viene comunque mantenuto. In progetto 

la traduzione dei principali testi della manualistica italiana in lingua inglese. Parallelamente, in vista 

del superamento delle certificazioni UIAA, si sta valutando la possibilità di trasformare il Centro 

Studi e Ricerche sui Materiali di Padova che quest’anno festeggia i 50 anni di attività, in un centro 

di certificazione internazionale. 

Gino Montipo’, Presidente della Sezione di Castelnovo ne’ Monti –Bismantova, pur condividendo 

le motivazioni, principalmente culturali, di una scelta che lui stesso definisce epocale, lamenta al 

riguardo una certa mancanza di informazione. Importante a questo punto “mantenere la barra ben 

dritta”: la montagna è libertà e autodeterminazione e bene fa il CAI a difendere la propria identità.     

 

Punto 5) Espressione di appoggio alle candidature per le cariche centrali e preparazione delle  
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liste per il rinnovo degli organi regionali 
 

Sono pervenute le ricandidature di Vincenzo Torti a Presidente Generale e Antonio Montani a 

Vicepresidente Generale. 

Per coerenza con quanto fatto negli ultimi quattro anni, in disaccordo su un regolamento che 

impone di esprimere già a novembre la preferenza su un candidato che solo a maggio dell’anno 

successivo verrà votato, il Presidente GR Vinicio Ruggeri torna a proporre di astenerci 

dall’esprimere alcuna preferenza, riservandoci di farlo eventualmente in sede di Assemblea 

Nazionale dei Delegati.   

L’Assemblea all’unanimità decide di non dare appoggio ad alcuna delle candidature pervenute.  

 

Punto 6) Prime valutazioni a consuntivo delle attività 2018 degli OTTO CAI ER e 

predisposizione della relazione annuale per l'AND 2019 
 

Commissione TAM 
Prende la parola Giovanna Barbieri, Presidente della Commissione TAM per relazionare 

sull’attività svolta. 

La commissione Regionale si è mossa in attuazione delle linee guida provenienti dalla 

Commissione Centrale TAM in materia di Educazione ambientale, Agenda ONU 2030 sullo 

sviluppo sostenibile, Cammino nei Parchi e diffusione del Bidecalogo. 

Agenda 2030 e progetti sullo sviluppo sostenibile: sono stati organizzati 4 aggiornamenti fra cui 

uno nazionale dedicato “all’Acqua”, tema quanto mai attuale, alla luce dei cambiamenti climatici in 

corso.  

Cammino nei Parchi: organizzati con il contributo delle varie Sezioni cui va il ringraziamento della 

Commissione, una ventina di eventi. In programma per il 9 giugno 2019 la Giornata Nazionale del 

Cammino nei Parchi.  

Diffusione del Bidecalogo: organizzate diverse conferenze nelle varie Sezioni. 

Sviluppato in collaborazione con il Comitato Scientifico un progetto sulla Biodiversità, intesa come 

risorsa, dell’agricoltura di Montagna. Obiettivo: recupero delle vecchie varietà e predisposizione di 

iniziative a sostegno degli agricoltori. 

Progetti per il 2019: in programma 4 weekend a tema “Foreste e uso del suolo”, “Biodiversità”, 

“Acqua” e “Vita in Montagna”. Sviluppo di un gioco da tavolo, sul modello del Gioco dell’Oca, in 

collaborazione con l’Alpinismo Giovanile.  

 

Commissione Scientifica 
Prende la parola Milena Merlo Pich, Presidente della Commissione Scientifica per relazionare 

sull’attività svolta.  

Scopo della Commissione: fornire le competenze teoriche di supporto ai corsi realizzati all’interno 

delle varie Sezioni. Molteplici le tematiche sviluppate: Biodiversità e Grandi carnivori, in 

collaborazione e aiuto agli agricoltori ed allevatori della Montagna; Architettura spontanea rurale in 

Appennino. Molte le attività realizzate con le varie Sezioni con il coinvolgimento di esperti 

faunistici e di meteorologia. Diverse le collaborazioni e convenzioni avviate: con ISPRA, 

Università e CNR. 

Particolare l’attenzione rivolta dal punto di vista comunicativo al tema dei Grandi carnivori. 

 

Commissione Sentieri e Cartografia 
Nessun intervenuto. 
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Commissione Rifugi e Opere Alpine 
Prende la parola Benedetta Bolognesi, Presidente della Commissione Rifugi e Opere Alpine per 

relazionare sull’attività svolta.  

Il contributo erogato dal CAI a supporto degli interventi di manutenzione ordinaria dei Rifugi è 

stato ripartito proporzionalmente alle spese sostenute. Per il futuro prevedibile un maggiore 

controllo sulle spese. 

Avviato il progetto di realizzazione della Banca Dati Nazionale dei Rifugi. Portata a termine la 

prima fase prevedente l’inserimento dei dati anagrafici. 

Novità in vista riguardo al Fondo stabile pro Rifugi, anche alla luce della recente calamità che ha 

interessato le montagne del Nord-Est. 

Introdotto nel 2018 il nuovo tariffario rifugi, più vantaggioso per i Soci. Restiamo in attesa di 

feedback da Sezioni e rifugisti. 

Prevista per il 2019 l’introduzione del nuovo Regolamento Rifugi contemplante fra l’altro una 

diversa classificazione delle strutture. Sempre per il 2019 previsto dare attuazione alla seconda fase 

del popolamento della Banca Dati Nazionale dei Rifugi, riguardante questa volta i dati economici. 

  

Commissione Medica 
Prende la parola Gianluca Giovanardi, Presidente della Commissione Medica per relazionare 

sull’attività svolta. 

Di rianimazione cardio/polmonare e adozione dei defibrillatori già si è precedentemente discusso. 

Altro filone di attività: la montagna-terapia che ha visto il proprio culmine al raduno interregionale 

di Bismantova. Infine predisposto un questionario da inoltrare alle varie Sezioni al fine di valutare 

come l’aspetto delle emergenze e delle cure in montagna venga di fatto affrontato. 

 

OTTO di speleologia 
Prende la parola Marcello Borsari, Presidente dell’OTTO di speleologia per relazionare sull’attività 

svolta. 

Riproposte in maggio a Forlì le giornate di divulgazione della speleologia e della conoscenza del 

mondo ipogeo, con lezioni alle scolaresche e accompagnamento dei ragazzi in grotta. 

Riproposto in luglio al Parco Carnè di Brisighella il Corso di Tecniche di emergenze in grotta.   

Tenutosi infine a settembre in Lessinia l’Esame di verifica per qualificati sezionali di speleologia.  

 

OTTO di escursionismo 
Prende la parola Giorgio Assirelli, Segretario dell’OTTO di escursionismo per relazionare, in luogo 

del Presidente Ruggero Boaretti (assente), sull’attività svolta. 

Si è finalmente riusciti a costituire la Scuola Regionale di Escursionismo.  

In previsione per il 2019: corso EEA in primavera e verifica ASE in autunno. 

Svoltosi in aprile il corso di aggiornamento obbligatorio per EEA.  

Conclusosi inoltre in primavera il corso AE iniziato nel 2017. Salito così a 123 il numero di 

accompagnatori in Regione. Conclusosi sempre nel 2018 il corso ANE. Salito così a 14 il numero di 

accompagnatori nazionali in Regione.  

Per quanto riguarda il ciclo-escursionismo, salito ad 8 il numero di accompagnatori in Regione. 

Previsto per il 2019 un nuovo corso AC istituito dalla Scuola Centrale di Escursionismo.  

Sono state infine emanate le nuove linee guida per l’Escursionismo e il Ciclo-Escursionismo. 

Stagnante l’attività del Gruppo Seniores. In considerazione di ciò a livello centrale si è deciso per la 

chiusura formale del Gruppo. 

Riassumendo, attualmente in Regione: 123 AE, 94 ASE, 14 ANE, 8 AC e 16 ASC. 

Viste le difficoltà organizzative e di comunicazione passate viene suggerito ai Presidenti di Sezione  
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di nominare un proprio referente per l’Escursionismo. 

Su domanda di uno dei Delegati viene precisato che in assenza di linee guida vere e proprie sulla 

gestione di una Escursione da parte dei Direttori, testo di riferimento può considerarsi il “tomo”, 

edito dal CAI, dal titolo “Montagna da vivere” contenente diverse pagine specificatamente dedicate 

alla figura del Direttore di Escursione o Capo Gita che dir si voglia. 

Tornando sul discorso ASE viene precisato che la verifica della qualifica a livello regionale 

riguarderà solo gli ASE attualmente in formazione e non quelli già formati, ai quali per altro viene 

riconosciuto, proprio dalle nuove linee guida, un credito formativo spendibile in caso di 

partecipazione a successivo corso AE.  

 

Commissione Alpinismo Giovanile 
Prende la parola Pier Paolo Monferdini, della Commissione Alpinismo Giovanile per relazionare 

sull’attività svolta. 

La Commissione, ricostituitasi a novembre 2017 dopo un breve periodo di commissariamento, ha 

come primo atto preso parte all’Assemblea Straordinaria di Parma convocata a seguito della 

delibera consigliare di riordino dell’Alpinismo Giovanile uscita a febbraio. 

Si è tenuto a giugno al Rifugio Città di Forlì il raduno interregionale di Alpinismo Giovanile. 

La Commissione ha quindi passato settembre ed ottobre ad incontrare i vari gruppi sezionali in vista 

del Congresso Nazionale programmato per domani a Reggio Emilia sul Progetto educativo 

dell’Alpinismo Giovanile. 

Ricordato infine il progetto del Gioco dell’Oca in collaborazione con la Commissione TAM.  

Per il 2019: riproposta in marzo la Gita per accompagnatori e a metà giugno la consueta 

intersezionale con i ragazzi. In programma invece per il 29 settembre l’Assemblea Interregionale 

degli Accompagnatori in previsione dell’Assemblea Nazionale elettiva di novembre. Due i momenti 

di aggiornamento previsti: il 14 aprile e il 26 di ottobre. Verrà infine presentato a dicembre il Corso 

per Accompagnatori AG da svolgersi nel 2020.  

 

Commissione Alpinismo e SciAlpinismo 
Nessun intervenuto. 

 

Punto 7) Situazione finanziaria: trasferimenti dal CAI centrale e dai Parchi, quadro delle 

domande di Sezioni e OTTO per finanziamenti CAI ER e ripartizione dei finanziamenti 

regionali ex L.R. 12/85 
 

Prende la parola Giuseppe Cavalchi, Tesoriere GR.  

Trasferimenti dal CAI centrale. Anche quest’anno il CAI centrale ha pensato di riconoscere ai 

singoli GR un finanziamento straordinario mirato a premiarne l’operatività e progettualità messe in 

campo. Stesso metodo, quest’anno adottato dal GR per commissioni e OTTO. 

Trasferimenti dai Parchi. Ad oggi unico parco ad avere erogato finanziamenti sulla base delle 

convenzioni stipulate è il Parco delle Foreste Casentinesi. Le somme sono già state girate alle 

Sezioni di competenza.  Rimaniamo in attesa degli altri finanziamenti spettanti in base alle 

convenzioni in essere con gli altri Parchi. 

Ripartizione dei finanziamenti CAI ER e ripartizione dei finanziamenti regionali ex L.R. 

12/85. A fatica siamo riusciti ad avere dalle Sezioni le informazioni richieste per poter deliberare i 

finanziamenti alle sezioni stesse previsti per l’anno 2018 relativi ai contributi per iniziative, Beni 

Culturali, progetto giovani, alternanza scuola/lavoro ed acquisto materiali. Ora si chiede alle sezioni 

un ulteriore sforzo affinché presentino idonea documentazione di spesa così da poter procedere 

all’erogazione dei contributi spettanti. 
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Il Tesoriere fa presente che nel corso della prossima ARD si dovrà procedere all’approvazione del 

bilancio preventivo 2019, ma contestualmente ci saranno anche le elezioni dei nuovi organi del 

Gruppo Regionale. Dovrebbe quindi essere il nuovo CDR che, alla luce delle strategia che vorrà 

porre in essere, dovrebbe proporre nuovi finanziamenti alle sezioni per l’anno 2019; in alternativa 

dovrebbe essere questa ARD a dare mandato al CDR attualmente in carica affinché inserisca nel 

Bilancio Preventivo 2019 un’ipotesi di spesa relativa ad un nuovo bando. 

Con voto unanime l’Assemblea dà mandato al Consiglio Direttivo GR ad organizzare per il 2019 un 

nuovo bando, ricalcante le caratteristiche del bando 2018, stante le richieste sinora pervenute negli 

anni 2017 e 2018, si chiede che sia inoltre prevista la possibilità di tenere distinte nella 

formulazione delle domande di contributo le spese di acquisto dei materiali in carico alla Sezione da 

quelle di acquisto dei materiali in carico alle Scuole. 

 

Punto 8)   Fatturazione elettronica e riforma del terzo settore, adempimenti delle Sezioni 
 

Giuseppe Cavalchi, Tesoriere GR, procede con una breve introduzione sull’obbligo della 

fatturazione elettronica. L’obbligo coinvolgerà in maniera più o meno impattante tutte le Sezioni a 

partire dal 1 gennaio 2019, ad qui l’invito a tutte le Sezioni ad attivarsi per tempo rivolgendosi al 

proprio consulente fiscale tenendo presente che, da parte sua il CAI centrale parrebbe intenzionato a 

proporsi come intermediario per le proprie Sezioni. 

Venendo alla riforma del terzo settore, sono attualmente 7 le Sezioni inquadrate come APS con 

personalità giuridica e 4 senza, 1 sola Sezione inquadrata come ODV con personalità giuridica e 3 

senza, 1 solo Sezione inquadrata come semplice Associazione con personalità giuridica e 4 senza. 

Post riforma, APS e ODV potranno avere, se richiesto, accesso diretto al Registro Unico del Terzo 

Settore mentre le Associazioni potranno averlo “solo” previa modifica del proprio Statuto. Gli enti 

del Terzo Settore, stante la non più applicabilità della L. 398, si ritroveranno a questo punto a 

sottostare ad un nuovo regime fiscale, potenzialmente agevolato, contropartita di questo la 

trasparenza: agli enti del Terzo Settore verrà infatti richiesto di rendere pubblici i propri bilanci così 

come oggi già avviene per le Società. 

  

La seduta è sospesa per la pausa pranzo. 

 

Punto 9) Rilevamento sorgenti per Regione Emilia-Romagna, approvazione e costituzione di 

un primo gruppo di lavoro 
 

Presenta l’iniziativa Vinicio Ruggeri, Presidente GR. 

Proposta nata dalla manifesta necessità del Servizio Geologico della Regione di aggiornamento del 

Catasto Sorgenti. Così come per il Progetto di rilevamento beni culturali, viene sostanzialmente 

richiesta ai nostri Soci la compilazione di una scheda di rilevazione per ogni sorgente identificata 

nell’ambito della propria escursione.  Un gruppo di lavoro appositamente creato, ed istruito in 

Regione sulle modalità di rilevamento, si incaricherà di diffondere l’iniziativa fra tutte le Sezioni 

del territorio.  

Qualche perplessità in merito viene manifestata da Massimo Bizzarri, Presidente della Sezione di 

Reggio Emilia. Tempi? Modalità? Come Presidente di Sezione ammette di non sentirsela di 

impegnare i propri soci in una nuova attività che, se fatta sistematicamente e con la dovuta perizia, 

comporterebbe ulteriore aggravio di lavoro a carico della Sezione. 

Il Presidente GR torna a ribadire: nessun impegno particolare ci è richiesto, mai si è infatti parlato 

di termini temporali o vincoli di completezza del rilevamento. 

Della questione verranno interessate le Commissioni TAM e Scientifica, quindi si procederà ad  
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ulteriore consultazione fra le Sezioni. 

 

Punto 10) Implementazione del sito CAI regionale per iniziative sezionali e grandi trekking 
Presenta l’iniziativa Vinicio Ruggeri, Presidente GR. 

Si era partiti con l’idea di integrare nel sito web del Gruppo Regionale le iniziative di tutte le 

Sezioni in modo da tale renderle più facilmente rintracciabili e consultabili. 

Il progetto è però stato sospeso in vista del rivoluzionamento del sito web del CAI centrale.   

 

Punto 11) Conferma della candidatura della Sezione di Ravenna per l'ARD del 6 aprile 2019 e 

scelta della data e della Sezione organizzatrice dell'ARD di novembre 

 

Confermate le candidature della Sezione di Ravenna per l’ADR del 6 aprile 2019 e della Sezione di 

Modena per l’ADR del 9 novembre 2019. 

 

Punto 12) Varie ed eventuali 
 

Vinicio Ruggeri, Presidente GR, invita Gino Montipo’, Presidente della Sezione di Castelnovo ne’ 

Monti–Bismantova a relazionare brevemente sull’interregionale di Bismantova. 

Grande il successo riscosso dall’iniziativa: circa 200 i partecipanti, fra escursionisti e ciclo-

escursionisti. 

Sempre Gino Montipo’, avendo sentito parlare, in uscita dall’ultima riunione dei Presidenti dei GR, 

di riforme dello Statuto, invita il Presidente GR a tenere informate al riguardo le Sezioni.  

Fabrizio Russo, Consigliere del CCIC, rassicura i presenti circa la marginalità delle modifiche 

proposte per altro esclusivamente di natura regolamentare. 

Ancora Fabrizio Russo, questa volta sulla SAT. La SAT, entrata a far parte del CAI nel 1919 è oggi, 

forte anche del proprio radicamento sul territorio, animata da spinte indipendentistiche. Il CAI dal 

canto suo si è sempre dimostrato disponibile a riconoscere “la specialità” della SAT, ma fino ad un 

certo punto. Siamo tutti Soci del CAI pur operando nell’ambito delle rispettive Sezioni. 

Ettore Fabbri, della Sezione di Faenza, ricordando “l’altra interregionale” tenutasi al Parco delle 

Foreste Casentinesi, lamenta essere stato l’unico Socio della Regione a prendervi parte. Evidenti le 

difficoltà organizzative incontrate dal Gruppo Regionale Toscano. 

Ferdinando Neri, Presidente della Sezione di Porretta, candida la propria Sezione all’organizzazione 

di una interregionale per il 2019. 

Ettore Fabbri, della Sezione di Faenza, ricorda che nel 2021 si celebrerà “l’Anno di Dante”. Viene 

dato incarico alle Sezioni di Ravenna e Bismantova di pensare ad una “interregionale dantesca” per 

il 2021. 

Fabrizio Russo, della Sezione di Parma, ricorda che il 23 novembre del prossimo anno si terrà a 

Parma il raduno nazionale Family CAI che coinvolgerà le famiglie dei soci CAI di tutte le Sezioni.  

 

Esaurito l’ordine del giorno e non chiedendo più nessuno la parola, il Presidente Caselli alle ore 

15.40 dichiara sciolta l’Assemblea.  

 

Ferrara, lì 10 novembre 2018 
  

Il Presidente 
Leonardo Caselli 

Il Segretario 
Marco Fogli 


